

# La Almudaina

	PRECIOS DE AROMO	
	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Los soldados de Cuba juzgados por un alemán

Von Mossefeld, un alemán que ha residido largo tiempo en la Argentina, y de aquí, según confesión propia, fué á Cuba con el propósito de estudiar la guerra, ha comunicado desde la Habana á *La Nueva Epoca*, periódico de Santa Fé de Bogotá, sus observaciones y juicios.

Militar en otros tiempos von Mossefeld ha podido además comparar diferentes ejércitos en sus distintos viajes por la América del Sur y por Europa, circunstancia que da á sus apreciaciones cierta autoridad.

Habiendo procurado el trato de nuestros jefes y oficiales de Santa Clara, pudo apreciar de cerca las cualidades de las tropas españolas. Declara que desde el primer momento se sintió atraído por una manera rara de ser de los jefes, los oficiales y los soldados peninsulares.

«Estos últimos—dice—son gente bisoña en los cuerpos llamados de línea, de á pie y de á caballo, y hasta en los facultativos. Sólo en la Guardia civil abundan los veteranos y reenganchados.

De ahí resulta—añade—que el soldado español tenga todos los arranques de la poca edad, alegre y despreocupada. Y eso que en este país el clima y las enfermedades que diezman á esos infelices, por fuerza tienen que modificar mucho el natural de cada individuo.

Marchando son adiestros como pocos especialmente los cuerpos de cazadores á pie, formados de muchachos de poca talla y cuya organización sólo se asemeja á la de los bersaglieri italianos.

Admírase von Mossefeld de dos cosas: de la policía y de la disciplina. Esta última—observa—tiene más de obediencia filial al jefe, que parece el padre de tantos hijos por su manera de tratarlos con severidades que no irritan. En cuanto á la instrucción, declara que es muy superior á la que se podría esperar del corto tiempo que tarda el recluta español en transformarse en soldado. «Hay, sin duda—escribe—en la sangre de esas gentes una predisposición á la lucha armada por instinto».

De la mesa de oficiales subalternos habla con justo encomio. En artillería é ingenieros hay jóvenes que parecen viejos por su ciencia profundísima. La oficialidad de infantería es brillante, intruida, muy valerosa, «y prestigiada por esas condiciones, arrastra á los soldados como si tuviera imán».

De los jefes superiores y generales dice que no puede juzgarlos. Sería un atrevimiento—añade—porque aquí sólo la guerra de guerrillas da resultado, y no se puede ver hasta dónde alcanza la pericia de un militar que nunca puede mandar mucha fuerza en una batalla.

En valor nada se diga. Sólo aquí—dice von Mossefeld—se puede comprender, viéndolo, que hombres lejos de su patria, bajo un sol que deprime el organismo, ayudado por un ambiente que abre los poros como con punzones, extrañando el sistema alimenticio y casi siempre en un estado de semienfermedad, puedan hacer marchar forzadas y batirse contra un enemigo que lleva la ventaja de estar en su casa, y á quien no se combate con la inspiración de una idea que anime; porque he de hacer constar que más de 70 por 100 de soldados peninsulares dicen, con razón, que esta isla es un «cementerio de españoles», y la tienen entre ojos, como país antipático, en donde reside la muerte traidora, y no el germen de bienestar que merezca conservarse como una joya preciosa, sino *porque es España*.

Entusiasma á von Mossefeld la artillería de montaña. Mozos de alta estatura, hércules, «instruidos con una minuciosidad que pasma.» De los servicios técnicos de Sanidad y Administración se ocupa con minuciosidad.

Del primero dice que es admirable, más que por su organización, por el celo incansable de los facultativos y auxiliares que le componen. Puede considerarse un verdadero martirologio el de éstos médicos y practicantes, que logran éxito sólo á fuerza de multiplicarse. Al hablar de la Administración se expresa en los siguientes términos:

«Perdónenme los varios oficiales de ese Cuerpo que me distinguen con su afecto: deja mucho que desear, no por deficiencia del personal subalterno, que es idóneo por todas razones, sino porque hay en la Dirección de ese ramo una manía científica y una tendencia á la perfección que muchas veces resulta contraproducente, porque todos saben que *lo mejor es enemigo de lo bueno*».

En los cuarteles la alimentación del soldado es muy buena. Los jefes de Cuerpos tienen á

puntillo que lo sea; pero en campaña todo el mundo, según von Mossefeld, se queja... eso sí, sin protestar demasiado fuerte.

Estudiando el carácter español, ratifica en los oficiales que trata lo que es conocido en todo el mundo. Una gran franqueza y un desprendimiento caballeroso; un amor apasionado por su país, que raya en *quijotería*, pero en una quijotería que honra. Lo que más ha sorprendido á von Mossefeld es la *espantosa* tendencia á la chocota, hastalos momentos más serios».

He aquí—añade—cómo son en su esencia todos los oficiales que conozco.

Forman grupos, en los cuales, fuera del servicio, reina la más amplia fraternidad. No hay reunión sin discusión acalorada, que acaba siempre con algún *bromazo*. ¡Pobre del que se *quema*! La *coalición* lo hace ceniza. No hay tuyo ni mío... ni en el juego... «Cuando entré en este círculo en que hoy vivo, consolándome del destierro voluntario que sufro, pasé grandes apuros. Llegué á retraerme, creyendo que acabaría por tener sí disgusto al continuaban, las burlas. Lachambre, sobrino de un valiente general del mismo apellido, se encargó de *sacarme de penas*—como él dijo,—explicándome que se me quería y se me respetaba y se me exigía tan sólo tener *correa*».

Von Mossefeld termina su trabajo declarándose admirador de los soldados españoles, prototipo de Ejército valiente y de colectividad admirable por su alteza y su desenvoltura guerrera», y prometiendo nuevas correspondencias.

## En Broma

La noticia de haberse presentado la viruela en Madrid, ha venido á sembrar el terror entre algunos madrileños veraneantes.

Los de Lengüeta pensaban salir el sábado para la villa del oso, y han resultado quedarse aquí hasta saber que ha desaparecido definitivamente el terrible azote.

Pero es el caso que como han traído el dinero justo para el verano, ahora carecen de lo preciso para pagar la casa de huéspedes, y la mamá sufre. No así las dos hijas, que continúan comiendo como si tal cosa y poniéndole defectos á la comida.

Algo debe de sospechar doña Eufrosia la patrona, porque todo se le vuelve soltar indirectas.

—¿Con que ya no se van ustedes?—pregunta.

—No, señora—contesta la mamá.—No salimos de aquí mientras haya erupción.

—Pues lo siento, porque tenía compromiso con un matrimonio para el gabinete.

—Métalo Vd. en la sala.

—En la sala no puede ser, porque hace falta para recibir. Además del matrimonio hay tres niños y ama de cría, y no es cosa de que duerma el ama al lado de los señoritos.

La señora de Lengüeta nota que se la quiere echar de aquella casa y dice confidencialmente á sus hijas:

—Es preciso tener contenta á doña Eufrosia porque temo que nos pida el dinero adelantado y mientras pueda padre no cobre el sueldo de Setiembre, no podremos pagar el pupileje.

—¿Por qué no escribe á papá?

—¿Para qué? Bastante ha hecho el pobrecillo, que nos tuvo que dar todo el sueldo de Agosto, cuando nos vinimos aquí, y él se quedó con ocho pesetas y tres bacaladas.

En efecto, el señor de Lengüeta, á trueque de que *veranease* su familia, ha hecho el sacrificio de comer bacalao durante todo el mes de Agosto, y aún así le decía su esposa en todas las cartas:

«A ver qué haces con las ocho pesetas, y que no sepa yo que las has gastado en vicios, pues te conozco mucho, y sé que te mueres por las avellanas y los torraes.»

Las hijas de Lengüeta, seleccionadas por la mamá, procuran hacerse querer de doña Eufrosia y siempre la están adúlndolo. Una la peina, otra la adorna y las dos le dicen á cada paso:

—Pero, qué carnes más blancas conserva usted.

Doña Eufrosia, que es blanda al halago, sonríe y contesta:

—Pues he tenido muchos disgustos. ¡Si me hubieran conocido ustedes el año pasado!... Dada gloria verme; pero desde que tuve la enfermedad...

—¿Qué enfermedad?

—Pues yo estuve envenenada cerca de dos meses.

¡Qué horror!

—Por comer merluza.

—¿Merluza?

—Me habían regalado dos muy hermosas, y las puse en escabeche para ir comiéndomelas poco á poco; pero se conoce que se echaron á perder, y yo me iba envenenado sin sentirlo.

Per ahora las de Lengüeta han parado el golpe á fuerza de halagos; pero el mejor día doña Eufrosia les pide el dinero, y entonces va á haber aquí la de Dios es Cristo.

—¿Tanto miedo tienen ustedes á la viruela?—preguntó á la mamá.

—¡Ay, no me hable Vd. de eso! A nosotros se nos pega todo. Tuvimos un perro con el moquillo, y nos lo pegó á las niñas y á mí.

—¿Y al señor Lengüeta?

—Ese es más duro. Estuvo en Cuba, y con vómito en sima y se fué á Cárdenas á una boda. Con decirle á Vd. que pasó el dengue senta do sobre un felpudillo...

Hay una porción de personas aquí que se quieren vacunar, y ya han encargado virus á Bayona, pues dicen que el virus francés es más eficaz y que, aparte de esto, conviene dar á nuestros vecinos una prueba de confianza.

Entre los que están dispuestos á soportar las molestias de la vacuna, hay un señor, jubilado de Hacienda, que ha cumplido setenta y ocho años en Julio y tiene la piel lo mismo que el ferro de la segunda edición del *Quijote*.

—Yo no vuelvo á Madrid sin que me vacunen—exclama.

—¿Teme Vd. á la invasión?

—¡Ya lo creí! Uno es joven aún y sentiría que me dieran las viruelas. ¿Sabe Vd. lo triste que es eso de verse desfigurado?

—Pues mire Vd.—dice un señor contemporáneo de Mendizábal que está aquí con un perro: —Yo aún más que las viruelas le temo á la tos farina.

Y puesto ya en el camino de los temores infantiles, espero que el mejor día venga diciéndonos el jubilado de Hacienda que se va de aquí huyendo de la escarlatina ó que está pasando noches horribles con la dentición.

¡Se ven cosas en estas plays!

LUIS TABOADA

## Los periódicos franceses

Luis Bonafoux, ha telegrafiado desde París al *Heraldo de Madrid* lo siguiente:

«Continuando su información sobre los asuntos de Cuba, *Le Matin* publica hoy una *interview* con cierto personaje francés á quien ha pedido su opinión sobre la insurrección.

Este se ha expresado en términos lisonjeros para nuestra patria, y fundándose en la realidad, ha negado que el movimiento insurreccional de los cubanos responda á la opresión política ejercida por la Metrópoli sobre Cuba.

Esta—dice—hállase asimilada á aquella cual si fuese una provincia española, con la ventaja de disfrutar de ciertos privilegios que no tienen otras de la Península, hasta el punto de que se puede afirmar que no existe país más libre en el mundo.

Para el expresado personaje la guerra de Cuba responde á concupiscencias de una raza degenerada, inútil para trabajar, ayudada por los negros y por los aventureros que de todas partes del mundo han ido allí á parar á fin de ver si logran la independencia que, en el caso de realizarse, les aseguraría un gran negocio por que entonces tendrían su valor nominal los títulos de empréstito emitidos por los Estados Unidos para alentar la insurrección.

Los cabecillas combaten por satisfacer su afán de enriquecerse y las partidas por satisfacer la sed de sangre y de represalia que experimentan en su odio hacia la raza blanca que los dominan.

Otro periódico, *Le Soleil*, hablando de los serios conflictos que hoy pesan sobre españoles, rinde homenaje de gran admiración hacia España y dice que el pueblo que expulsó de su suelo á Napoleón y á sus ejércitos victoriosos en su gloriosa y épica guerra de la independencia no capitulará ahora con las hordas salvajes que acaudilla el Maceo.

*Le Figaro*, tratando de la rebelión filipina, expresa que este nuevo contratiempo sólo sirve para exaltar el espíritu del sacrificio y el admirable heroísmo de los españoles, que sabrán salir por su propio esfuerzo triunfantes de las dos rebeliones que tiene hoy en sus dos grandes posesiones ultramarinas, entre la admiración y la sorpresa de todo el mundo que

no podía imaginar tal esfuerzo de virilidad y de energía por su parte.

## De todas partes

### El idioma chino

Un filólogo francés, Mr. Jeac Finot, dedica en la *Revue des Revues* un largo artículo á exponer las singularidades del idioma chino.

Ha aquí un extracto del mencionado trabajo:

El idioma chino posee cerca de 1778 monosílabos, distinguiéndose solamente por el acento tónico, la inflexión, la aspiración y otros cambios de la voz, la verdadera significación de cada sílaba; circunstancia que hace sumamente difícil el aprender fonéticamente esta lengua.

Cada sílaba puede pronunciarse de 15 modos distintos; un monosílabo tiene 24 acepciones, y así sucesivamente.

A esta extremada complicación se debe el que no solo los chinos no entienden nunca por completo á los extranjeros que hablan el idioma del Celeste Imperio, sino que á veces entre ellos mismos pasan grandes apuros para comprenderse.

Añádase á estas dificultades las de contar el alfabeto 108 vocales; el convertirse una palabra en sustantivo, en adjetivo ó en verbo, según su situación en la frase; el no existir conjugaciones ni declinaciones, etc., y quedará cualquiera completamente decidido á no poseer la endiablada lengua china.

### Los hoteles de París

Esta es una de las épocas en que acuden más forasteros á la capital de la vecina república, tanto de las provincias como del extranjero.

Por muchos que fueran estos forasteros, sería difícil que no encontraran habitación donde alojarse, puesto que en París hay unos 11.000 hoteles, buenos ó malos, y 3.500 en los alrededores.

Los hoteles hállanse sometidos á una rigurosa vigilancia por la prefectura de policía, la cual los hace visitar por sus agentes. Estos, en número de 100, cuidan particularmente de examinar el «libro de policía» que han de llevar todas las fondas y de tomar nota de los viajeros que entran y salen. Gracias á esta precaución, es cosa relativamente fácil apoderarse de personas que se ocultan bajo nombres supuestos, ó á quienes por sus antecedentes, no les conviene tener domicilio fijo. El olfato y la fina vista de los agentes logran descubrirlos en seguida.

### Asilo para gatos

Inglaterra es el país de las excentricidades. Mientras que muchas familias viven muriendo, por carecer del más preciso alimento, existen allí asilos para perros y caballos viejos y cemerterios *ad hoc*, y ahora se ha dado á conocer un asilo para gatos. Se cuida mucho de los animales y se deja perecer el hombre.

En Londres existe un abrigo temporal para gatos perdidos ó que mueren de hambre. La persona que dirige este establecimiento escribe al *Times* para exponer su objeto y pedir recursos. Hé aquí una parte de esta carta:

«En esta época de vacaciones una multitud de personas cierran su casa, después de haber arrojado á la calle á su fiel compañero del rincón del fuego, al gato.

Este corre por las calleo para vivir y morir en ellas abandonado y desprovisto de todo... mientras que el amo egoísta no piensa más que en divertirse...; yo he emprendido la empresa de fundar para los gatos errantes un asilo que es una obra muy necesaria. Se ve la terrible miseria de los animales, á los que sus crueles dueños han condenado, con conocimiento de causa, á morir lentamente de hambre tras una casa vacía...

Mi objeto es disminuir el número de estas víctimas que vagan por las calles, no recogiendo más que puñetazos y puntapiés hasta que mueran de consunción. Estoy dispuesto á recibir todos los gatos que se me envíen, ó mediante aviso haré recoger gratuitamente aquellos de los cuales quieran deshacerse, dejando á la generosidad de los propietarios el cuidado de fijar el gasto... Si no puedo obtener nada, haré marchar los gatos á la casa de Baltersea, puesto que una muerte sin sufrimientos es preferible á una larga agonía... Esta caridad está únicamente sostenida por contribuciones voluntarias. Por cada gato llevago á Baltersea es preciso pagar seis dineros. Desde Enero de 1896 he recibido cerca de 1.000 gatos, y ahora el término medio es de 80 á 100 por semana... El establecimiento gatuno fué fundado bajo

el patrono de la duquesa de Bedford, del duque de Portland, de la duquesa de Santherland, etc. Tiene un déficit de 60 libras.

**Ratas demolidoras**

Hace pocos días, en uno de los ángulos de cuartel de Kattembero de Gante se produjo un hundimiento, amenazando ruina toda aquella parte del edificio que data del reinado de María Teresa. La causa de ello es que el subsuelo está materialmente minado por las ratas.

Ya en 1847, los militares que estaban allí acuartelados se divertían por la noche organizando verdaderas batidas para exterminar los roedores que tanto les perjudicaban.

Recientemente se hundió una parte del suelo del patio por la misma causa, habiendo ocurrido ya muchas veces accidentes semejantes.

Hace unos cuarenta años se hundió una de las escaleras en el momento en que bajaban por ella los soldados de la guardia, y este mismo hecho se repitió hace unos veinte años.

De todo esto se deduce que debajo de aquel cuartel debió haber un verdadero ejército de ratas que no cesan en su obra destructora. Un edificio que se hunde por los trabajos de las ratas no deja de ser cosa digna de contarse.

**Horribil ejecución**

En Persia se ha verificado una ejecución de criminales de tan bárbara manera, que horroriza la lectura de los detalles.

Tratóse de hacer un escarmiento para contener el bandidaje, que había llegado á tal desarrollo, que se calcula en 2.500.000 francos lo que se robaba cada semana, y por ello se dispuso la ejecución de cinco bandidos. El procedimiento seguido fué el siguiente: se fijaron cinco columnas huecas sobre cinco pezos de dos pies de profundidad, de manera que resultaba una especie de pezos, y en éstos se obligó á meterse á los criminales, unos de pie y otros de cabeza. De los primeros sobresalía la cabeza por la parte superior de la columna.

Entonces se llenaron de yeso, sobre el cual se vertió agua. El yeso se hinchó, y cuando se endureció, detuvo la circulación de los ejecutados, causándoles los más horribles sufrimientos. Durante media hora que duró este tormento, los desgraciados daban gritos de dolor y pedían misericordia, con lo cual la multitud, horrorizada, pretendió libertarlos, teniendo que ser contenidos á palos.

Después de la ejecución, para ocultar las cabezas de los ejecutados, cuyas facciones estaban horriblemente contraídas, se coronaron las columnas con chapiteles, en los cuales estaba escrita la sentencia de los ejecutados.

**La prensa de Madagascar**

Los franceses continúan padeciendo inconvenientes graves después de la ocupación de Madagascar, que pareció al principio fácil empresa.

La prensa parisiense está en contexto en considerar que las noticias, de verdadera sensación por cierto que publican los periódicos de Madagascar, se resisten del estado de ánimo en que se encuentran aquellos colonos, por naturaleza inclinados á exagerar los peligros de la situación, pero juzga también que es preciso reconocer que los despachos del residente general, dados á la publicación del ministro, no permitían prever tamaña agravación, del mal como lo señala la correspondencia del paquebot mencionado.

El *Tamataviense* dice á este sujeto: «La colonia de Tamatava no puede darse cuenta exacta de la situación de la isla, en presencia de las contradictorias noticias que recibe de Tamarive.

Pero—añade dicho diario—no se trata de orgotizarmás ó menos extensamente sobre unos procedimientos que el acrecen la resistencia y ponen en ridículo á la diplomacia. Trátase ahora de otra cosa. ¿Tiene la autoridad derecho á ocultar por más tiempo la verdadera situación en que el país se encuentra? Esto es lo que hace falta saber.

Dése á los desórdenes que actualmente ocurren en Imerina y en el interior, el nombre de bandiderismo, islahismo ó agitación insurreccional; atribúyase á los hovas ó los indígenas de cualquiera de las tribus; hagámoslos provenir sentimientos anti-franceses ó de sentimientos anti-religiosos; todo ello pocos importa. Lo que importa es saber si hay seguridad en Madagascar si puede visitarse sin peligro por el interior territorio; si puede un convoy ser expedido desde Tamatava á Tananarive.

Solamente la autoridad puede contestar á estas preguntas: ella tiene todos los hilos; á ella solo incumbe el deber de decir lo que pasa, y sobre todo, de decir la verdad.

¿Lo hace así? No. Y qué razón hay para ocultar lo que realmente sucede, para dejar en la obscuridad lo que debiera brillar á la luz del día?

Empeñarse en ocultar la verdad, cuando ocultarla en un crimen en el trabajo periódico porque la isla atraviesa; no comprender la importancia de advertir á los colonos, en especial á aquellos que se ven constantemente obligados á trasladarse de un punto á otro, de los peligros que les amenazan, es un procedimiento que descorazona á la población, que pasma

á los que se hallan algo al corriente de lo que ocurre por todas partes en la isla entera.»

**La campaña de Cuba**

En su *Diario de la guerra* dice *El Liberal*:

Persisten los insurrectos de Pinar del Rio en impedir la circulación de trenes por la vía férrea de Vuelta Abajo, según lo indica la voladura de otro puente sobre el río Bayate, cerca de Candelaria, suceso que comunica el parte oficial.

Los demás sucesos relatados en los dos despachos oficiales recibidos ayer, se prestan á pocas consideraciones. Unicamente cabe señalar que las partidas de Aguirre y de Castillo han sido batidas en lugares próximos á la Habana; la del primero en Naranjo, por la columna Mallorca, y la segunda en La Luisa probablemente en Lisa, por el general Tort.

Más importancia, sin embargo, que estos encuentros ha tenido el sostenido por la guerrilla de Calabazar, cerca del poblado de este nombre, en Las Villas. La citada guerrilla que salió en persecución de una partida, se vió acometida de pronto por numerosas fuerzas rebeldes, á las que resistió bravamente, hasta que acudieron en su auxilio algunas tropas desde La Mata.

En un despacho particular se dice que han salido dos barcos conduciendo tropas á Oriente. Si la noticia es cierta suponemos que habrán ido á reforzar división de Bayamo.

**Congreso de sacerdotes en Francia**

El día 24 del pasado ha dado principio en Reims un Congreso de curas párrocos y de sacerdotes, eclesiásticos y misioneros, que terminó el día 27.

Esta reunión, única en su género, la primera que se verifica sin la presencia de una alta autoridad de la Iglesia, ha sido promovida y realizada por la iniciativa del abate Lemire, representante de Hazebrouck en la Cámara de diputados.

Según el programa del Congreso, se trataron en él tres puntos principales: la acción, la ciencia, la organización: es decir, el dogma el culto y la disciplina.

Desde el punto de vista objetivo, estos tres temas dependen del Tribunal de Concilios ó de los obispos, y en realidad el Congreso de curas no tenía para qué ocuparse de ellos; pero en cuanto al aspecto subjetivo, esas cuestiones conciernen al sacerdote y á su misión; por eso los curas reunidos en Reims, se consideran en el caso de examinar, si el sacerdote conoce el dogma que va á enseñar, si celebra el culto con sujeción á los preceptos litúrgicos, y si se somete á la disciplina eclesiástica.

Preguntado el abate Lemire por un periodista francés acerca del objeto y fin del Congreso, repuso así:

«Nuestro propósito es muy sencillo. Nos hallamos en plena democracia. No hay democracia sin honradez no hay honradez sin religión, sin una acción del clero sobre la sociedad. En nuestra opinión el clero no debe limitarse á elevar plegarias al Altísimo sino que ha de obrar, y nos proponemos con nuestra actividad y nuestros recíprocos esfuerzos, excitarnos mutuamente para practicar el bien y ejercer una acción decisiva y duradera en nuestra sociedad democrática.»

**El alistamiento de España**

«Le Voltaire» de París, publica un artículo dedicado á examinar la situación de nuestro país con motivo de la guerra de Cuba.

Recoje las declaraciones del Sr. Sagasta acerca de las alianzas de España con las potencias europeas, y dice:

«No deben quejarse los españoles, porque antes les reporta ventajas tal estado de cosas que no perjuicios, pues merced á su aislamiento se ven libres de compromisos y de obligaciones onerosas en Europa.

Por su situación geográfica, se encuentra España, por decirlo así, fuera de Europa y nada tiene que temer del lado de los Pirineos pues Francia desea su amistad, por egoismo y conveniencia propia para el día en que las circunstancias la obliguen á concentrar su esfuerzo militar en la línea del Nordeste y Sudeste, no tener quieto la inquiete á lo espalda.

Si España lograra salir airosa de la cuestión cubana ese mismo aislamiento podrá serle de gran utilidad para mejorar su Hacienda, para reponerse y transformarse en una potencia fuerte y capaz de representar un papel principal en el mundo contado, como cuenta, con un Ejército y una Marina de bravos.

Entonces no tendrá necesidad de buscar alianzas, porque verá solicitada la suya por todas partes y podrá poner condiciones á ella.

Siga, pues, España en su aislamiento y sepa utilizarlo, y no se oida ni mucho ni poco, ni nada de las lamentaciones del Sr. Sagasta.»

**Estadística triste**

**Bajas en Cuba**

Han fallecido en meses anteriores los jefes y oficiales siguientes:

**Infantería**

*Escala activa.*—Coronel D. Esteban Sancho Miñano.

Comandante Don Francisco Díaz Fernández.

Capitanes: D. Antonio Aguilar Larena, don Angel Ruiz Carmona y don Mariano Reina Benítez.

Primeros tenientes: don Lorenzo Cabello de los Cobos Escribano y D. José España González.

*Escala de reserva.*—Capitanes: D. Diego Meseguer Litán, D. Santiago Moltó Botella y D. Andrés Martialay Martín.

Primeros tenientes: D. Ciriaco Gregorio Cabrán, D. José Lagaria González, don Francisco Hernando Juano y D. Francisco Bringas García.

Segundos tenientes: D. Leoncio Gutiérrez Campo y D. Juan Estrizo González.

*Reserva gratuita.*—Segundo teniente: D. Pío Vicente Andrés.

**Caballería**

*Escala activa.*—Coronel: D. Julián Ruiz Ortega y capitán D. Juan Ansoátegui Presilla.

*Escala de reserva.*—Primer teniente: don Joaquín Guerra Berdugo.

**Carabancos**

Capitán: D. José Dacho Bienzolas.

**Oficinas Militares**

Archivero tercero: D. Faustino Alcover y Loscos.

**Administración Militar**

Oficial primero: D. Eduardo Abello Carbajal.

**Tropas**

Caballería.—María Cristina, cabo Gaspar Barragán Villegas.

Infantería.—Tarragona, soldados: Juan Holgado Martí; Cádiz, Joaquín Portillo Alvarez; Zaragoza, Julián Romero Carmiñe; Canarias, Anastasio Mompé Rodríguez; Habana, Bernarpo Ramos Sotillo y Jaime Pianos Torres; Vergara, Prudencio Alcamá Poderoso.

Guerrilla Segura, soldado Pedro Terro Rocamora.

Infantería.—Alcántara, soldados: Francisco Fernández Martínez; Andalucía, Manuel Soto Fernández, Príncipe, Andrés Ramos Velasco, Balbino Chao y Rufino Sobrán; Luchana, José Serrad Haguat y Francisco Payole; Simancas, Carmelo Pérez Escudero y José Casola Cardona; Burgos, Miguel Pasquí Expósito y Alejo Mendocza Chocarro.

Guerrilla Camejnaní, Rafael Btanourt Fuente, id. de la Sábana, Francisco Rayes García.

Infantería.—Córdoba, soldados: Cecilio Luna Caballero, José Ray Expósito, Manuel Siguenza Delgado, Antonio Botella González, Francisco Sarmiento Rodríguez; Extremadura, Juan Pascual Patrón y Severino Bacerra Sambiú; Zaragoza, Luis Gómez Estévez; Luzón, Manuel Fernández Fernández; Extremadura, sargento Manuel Alsina Oliver; Guipúzcoa, soldados: Manuel Pérez Jaime; Luchana, Francisco Forch Ferriol, Joaquín Zapater María y Federico Alonso Alonso, San Marcial, Regino de la Heras Pérez; Vergara, Miguel Casañón Aspon; Garelano, José Rspart Gardeja y Jesús Castro Rodríguez; Arepiles, Faustino Bilbao Ortundo.

Ingenieros.—Soldado José Mercader Serra

Infantería.—Valencia, soldados: Marcelino Florez Mayor, Ramón Velasco Expósito y sargento Juan García Martín; Saboya, soldados: Pedro Ayala Niñez y Bonifacio Enrique Rodríguez.

Caballería.—Rusia, soldado Marcelo San Agustín García.

Infantería.—María Cristina, soldado Evaristo Hernández Mañez; Saboya, soldados: Baldomero Hernández Calmor y Félix Chamorro Parre; Valencia, soldado constantino Pozo García; Ray, soldado Gregorio Andrés Rodas.

Infantería.—Ray, soldados: Mariano Peña González, Juan Ruiz Sánchez, Prudencio Polo López y Francisco Gallardo Rojo; Saboya, soldados: Germán Peña García, Juan Baesa Miguel, Nicolás González, Esteban Lave López, Angel Guillén Villar y Pedro Fernández Casiro; Navarra, sargento Salvador Sebastián Salcedo; soldados: Vicente Semans Pascal, José Llopis Tormo, Francisco Ferrer Naní, Francisco Climir Cisco, Alonso Fernández Font y José Gener Marillo; Oquencia, soldados: Francisco Macías Mota y Ramón Navas García, Alfonso XIII, soldado Pedro Gamiro Lambarder.

Guerrilla local de Colón, soldado Faustino María Fornios.

Guardia civil, soldado Serafín Rodríguez Días.

Infantería.—Llerena: soldados, Isidoro Gabiabo Vida; Guipúzcoa, Carado Vaquerizo Forta, Tomás García Raciado, Sebastián Dehesa Deza; Valladolid, Nicasio Oleván Viñas.

Ingenieros.—Cabo Jenaro Borréns Sobrino.

Infantería.—San Quintín, soldado Vicente Puello Lovis; Salavera, cabo Antonio Benedito Jiménez; Sicilia, soldados: Antonio Espiñero Rodríguez, María Coronado Sánchez y Antonio López López; León, sargento Manuel Lindez Vázquez; Toledo, soldados: Florencio García Espiassadell, Juan Padecira Parreño, Federico Gila Agrat, Anastasio Blanco Vivo, Victoriano Arsoyo Cano, Miguel Falagón Vidales y José Vázquez Fernández; cabo Pedro Tauso Santo, soldados: Manuel Fernández Ruiz, Tomás Guisasaola Quesada, Jaime Valero Alarcón, José Marcos Arbons, Silveoio Hernán del Rio, Justo Rojo Escudero y José Meléndez Lizaso; San Quintín, soldado Antonio Mvarro Ruiz, Constitución soldado Domingo Zurza Paero.

Transportes.—Acemilero, Prudencio Rodríguez García.

Infantería.—Soria, soldado Manuel Calderón Martínez.

Infantería.—Soria, soldados: José Barbero Barrera; América, Pedro Pereira Jácome; Ilem Gervasio Sánchez Serrano; Barbastro, Juan Lohoz Lorenzo.

Guardia civil.—Guardias segundos; Máximo Alenso, Antonio Rojas Franco, José Vilarino Vázquez, Eladio Fernández Belmonte y José Quintilla Llanos.

Ingenieros.—Soldados: Francisco Llop Bannell, Faustino Aldama Pinele.

**NOTICIAS**

**De la Capital:**

El nuevo administrador de hacienda de esta provincia D. Francisco Rubio Gallego, en atento B. L. M. nos ha participado que tomó posesión de su cargo, en el día de ayer, ofreciéndose oficial y particularmente.

Agradecemos la atenta deferencia del señor Rubio á la cual correspondemos gustosos con igual manifestación.

Hoy debe salir para Puerto Rico el capellán castrense D. Antonio Rullán, que va á incorporarse al cuerpo á que fué destinado.

Han sido renunciadas por el concesionario D. Manuel Leste Narvaiz las minas *Manuela, Duranguesa y Vizcaina*, habiendo sido, en su consecuencia, declarado franco y registrable el terreno que ocupaban.

El mercado semanal que se verificó en la plaza del mismo nombre empieza á verse ya sumamente concurrido y animado, pues desde hace algunas semanas ha empezado la venta de aceitunas y otras frutas otoñales.

Esta animación irá en aumento y durará hasta la primavera, época en la cual los productos agrícolas disminuyen, quedando solamente subsistentes los objetos procedentes de manufacturas ó industrias de diversas clases, tales como ferretería, hojalatería, obra de alfar, carpintería, etc.

Las aceitunas expuestas ayer á la venta, eran en general gallardas y bien sazonadas, aunque verdes, para adobo; si bien muchas de ellas eran caedizas por efecto estar picadas. Las ventas fueron muy numerosas, aun cuando se mantuvieron firmes los precios, quedando agotadas las existencias antes de la hora en que se acostumbra terminar el mercado.

No habiendo lucha en Mallorca para elección de Diputados provinciales que hoy se verifica, nos parece ocioso publicar, como en otras ocasiones acostumbráramos, aquellos pormenores detallados que ahora resultan por completo desprovistos de interés.

A bordo del vapor *Conde Wifredo*, saldrá esta tarde para Cádiz, acompañado de su familia, nuestro distinguido amigo D. Francisco de Semir, Interventor de Hacienda que ha sido hasta ahora de esta provincia y trasladado á aquella.

Como particular y como funcionario, así de éste como de anteriores destinos, deja el señor Semir un honroso recuerdo en esta ciudad, que nos complacemos en reconocer con motivo de su despedida.

Don José Sas, según un B. L. M. que ha tenido la bondad de remitirnos, acaba de instalar en esta ciudad un dispensario médico homeopático en la calle de San Bartolomé número 5, principal. Este centro curativo tiene como principal objeto difundir y propagar la homeopatía en Mallorca y facilitar á los enfermos, que se ven hoy privados de tan ventajoso medio de curación, el que puedan utilizar y comprobar su beneficiosa influencia. Es seguro que los esfuerzos que ha hecho el Dr. Sas durante veinte años de ejercicio se verán recompensados.

Se ha publicado la entrega 6.ª del *Mosaico*, colección de escritos literarios en verso y prosa por D. Pedro de Alcántara Peña.

Esta noche la música del regimiento regional núm. 1 tocará en el catafalco del paseo del Borne las siguientes piezas:

- 2.ª—Paso doble *La Gracia de Dios*, Roig.
- 2.ª—Sinfonía de la ópera *Feu Follet*, Soupé.
- 3.ª—La Corte de Granada, *Serenata y Final*, Chapí.
- 4.ª—Waltz *La Maravilla Ecuestre*, Bretón.
- 5.ª—Polka *Concepcion*, arreglo de Perelló.

Una brigada de operarios de la Junta de Obras de nuestro puerto se ocupa incesantemente en remover el cieno y yerbas marinas que se depositan en la playa en donde desemboca la Riera y mantener vivas las aguas del mar, evitando de este modo que entren en descomposición y produzcan enfermedades y cuando menos molestias á los transeúntes y á los vecinos del arrabal de Sts. Catalina.

Han sido derribadas las dos caseras que había en el baluarte de Valerde, las cuales servían antes de haberse inventado los cañones modernos, para almacenar cañones, proyectiles y utensilios para el servicio de las antiguas piezas de artillería, lo mismo que las demás que en estado desmantelado subsisten en los otros baluartes y que pronto habrán sido derribadas por los machuchos, si no acude antes el cuerpo de ingenieros á verificar el derribo por su cuenta y aprovechar los materiales, que de otra manera correrán mucho peligro.

Las fuentes que hay en la plazuela del Rosario y en la calle del Conquistador, junto al Círculo Mallorquín, están sin agua actualmente. Este estado es el suyo peculiar durante todo el año, resultando que el vecindario que naturalmente debiera servirse de ellas para su abastecimiento pone su confianza en un servicio que no puede utilizar y por lo mismo factibles preferible que no existiesen ni una ni otra, y así á lo menos sabría á qué atenerse.

En este sentido rogamos á la comisión respectiva de nuestro Excmo. Ayuntamiento que adopte las medidas eficaces y conducentes á que los dos fuentes citadas se hallen siempre provistas de agua ó que en la imposibilidad, ó simplemente dificultad de conseguirlo que las mande desaparecer.

Herrar ó quitar el banco.

Se han presentado dos instancias por don Pedro B. fill Soler solicitando el registro de 56 pertenencias de mineral lignito en los parajes denominados Can Cabrit, Binoyols y otros en los términos municipales de Alaró y Binisalem bajo el título de *San José* y de otras 56 del propio mineral con el nombre de *San Miguel* situadas en el mismo paraje y de Can Cabrit y en los propios términos municipales.

En la droguería de Don José Juan, Marina, 20—se halla depositado un saco con tres llaves, que fué encontrado sobre la línea del tranvía. Dichos objetos se entregarán á la persona que acredite ser su dueño.

Se encuentra en esta ciudad el muy notable novelista y escritor catalán, señor Pin y Soler.

El vapor *Ciudad de Mahón* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Mahón, llevándose la correspondencia, carga y el siguiente pasaje:

D. José Demestre.—Un oficial, su señora é hijo.—D. Rafael Escalá.—D. J. R. ig Planells.—D. Adolfo Schell.—Un cabo y seis soldados.—Dos oficiales, una señora y tres hijos.—Don José Tozano y D. José Rosat y su señora.

## Cultos para mañana

### Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en San Miguel: exposición á las seis y media. A las diez misa cantada. Por la tarde, los actos de coro: al anochecer, continuación de la novena con sermón que dirá don Ignacio Palou y la reserva.

### Otras funciones

Empezarán en Santa Cruz dedicadas á nuestra señora del Buen Camino: exposición á las ocho: á las diez horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro: al anochecer, continuación de la novena con sermón que dirá D. Ignacio Palou y la reserva.

### Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Dolores, en San Cayetano.

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

### De Cuba—Noticias oficiales

Madrid 5 á las 11'45 m.

El batallón de Valencia sorprendió la prefectura de Cuzco, y después del combate encontraron muerto al prefecto. Además se cogieron documentos y se hizo un prisionero.

El batallón de Almansa encontró á la partida del cabecilla Arce, librando un pequeño combate.

Las partidas de los cabecillas Cuervo y Rivera se batieron con la guerrilla de Palosy cuando llegó la columna en auxilio de los nuestros se dispersaron los insurrectos. En la huida dejaron sobre el campo catorce muertos. La guerrilla solo tuvo dos muertos y varios heridos, entre los cuales se cuenta un teniente.

La fuerza del batallón de San Quintín ha tenido diferentes encuentros, ocasionando muchas bajas á las partidas enemigas.

Fuerzas del batallón del Infante batieron á la partida Delgado, haciéndole dos muertos. La tropa tuvo solamente un herido.

### Embarque de tropas—Dos detenidos

Madrid 5 á las 10'15 m.

Continúan los embarques de tropas en distintos puertos, en medio del mayor orden.

En Alicante han sido detenidos dos individuos que hacían propaganda en el momento de embarcarse los soldados, para para que se sublevaran y se negasen á embarcar.

Se les aplicará todo el rigor de la ley, siendo juzgados militarmente.

### En el Congreso

Madrid 5 á las 5 t.

Después de un acalorado debate con motivo de una ligera modificación, se aprobó el proyecto de auxilios á la industria siderúrgica.

Se aprobaron también otros proyectos que no revisten interés general.

### Embarque de tropas

Madrid 5 á las 6 t.

Salieron de Madrid más tropas con destino á Cuba.

Fuó un numeroso gentío á despedirlas, reinando mucho entusiasmo.

Lo mismo ha sucedido en San Sebastián.

## ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

### Nacimientos:

Día 3.—Varones 1.—Hembras 2.

### Matrimonios:

Día 3.—D. José Gómez Guasp con con doña Juana Ana Expósito.  
D. Juan Clar Porcel con doña Francisca Esteva Bardisa.

### Defunciones:

Día 5.—Rafael Capó Pons, viudo, 81 años, Secar del Real, aceroma cerebral.  
Antonio Rosset Carrió, casado, 60 años, Hospital, afección cardíaca.

Maria Vives Bordoy, soltera, 44 años, Son Serra, albuminuria.  
María Juan Clar, 13 meses, c. de Caldés, viruela.

### Hospital provincial:

Día 5.—Entradas, 2 hembras.—Altas, 3 varones.—Defunciones, 1 varón.

### Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay cirrus-stratus.

Id. del horizonte.—Muy calmoso.

Dirección del viento.—Flojo del tercer cuadrante.

Estado de la mar.—Apenas rizada del viento.

Buques á la vista.—Una polacra goleta que se dirige al puerto.

Inscripciones del Vigía de Porto-pi.—Buque cuadro de vela mercante español.

Incendios.—Amaneció el orto estando acelajado el cielo, muy calmoso el horizonte y la mar rizada del viento que sopla fresco del S. O.; continuó del mismo modo hasta medio día. Durante la tarde fué más flojo y al ocaso apenas apuntaba la ventolina al punto indicado.

Noticias.—Entraron el vapor *Bellver* procedente de Barcelona, la corbeta *Galeota* de un punto de los Estados-Unidos de América y la polacra goleta *Lareño* de Valencia. Salieron los correos *Unión* y *Ciudad de Mahón*.

### Buques fondeados:

Día 5.—Polacra goleta *Lareño*, de 92 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Enseñat, con 5 trip. y efectos. De Valencia.

Jabeque español *Corazón de Jesús*, de 42 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Mayol con 5 trip. y lastre. De Alicante.

Vapor español *Bellver*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 30 trip. pas. y efectos. De Barcelona.

### Buques despachados:

Vapor español *Salvador*, de 59 ton., matrícula de Málaga, cap. D. José Such, con 14 trip. y su equipo. Para la mar.

Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Cabot, con 18 trip. pas. y efectos. Para Mahón.

Balandra española *Suerach*, de 196 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Coll, con 9 trip. y lastre. Para Termini.

Balandra española *San José*, de 49 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Albertí, con 5 trip. y lastre. Para Cartagena.

### Mataderos:

Día 5.—Bases acreditadas para el abasto público: Bueyes, 0.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 6.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borreros, 0.—Cerdos 89.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Volatería.—Gallinas, 43.—Pollos, 85.—Gallinas, 85.

Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

## Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorquín	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferrocarriles de Mallorca	31 00
Alumbrado por Gas	80 00
Salinas de Ibiza	195 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos municipales.	34 00
La Isla Marítima	48 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	3 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 5 de Septiembre á las 4 t.	64 50
4 por 100 interior perpetuo	76 91
4 por 100 exterior perpetuo	76 70
4 por 100 amortizable	83 20
Cubas.	72 10
Cubas nuevas	282 00
Banco de España	206 00
Tabacos	19 40
Francos	30 02
Libras.	64 52
Barcelona 5 de Septiembre á las 4 t.	76 92
4 por 100 interior	00 00
4 por 100 exterior	00 00
4 por 100 amortizable	86 12
Cubas 86.	00 00
Coloniales	29 05
Nortes	21 20
Francia	00 00
Madrid	64 81
París	00 00
Renta francesa.	00 00
Londres	00 00

## Pasatiempos

Entre madre é hijo:  
—Juanito dice que cuando estemos casados no imperará en casa más que su voluntad.  
—Pues entonces ¿por qué te casas con él?  
—Para demostrarle que está completamente equivocado.

×

—Hola tío, ¿cómo está usted?  
—A tiés, truhán. Estoy bien ¿y tú?  
—Admirablemente.  
—¿A qué no sabe usted, tío, á qué vengo?  
Como si lo viera.  
—¿Apuesta usted diez duros á que no lo advina?  
—Apostados.  
—Pues bien ¿á qué vengo?  
—A lo de siempre, á pedirme dinero.  
—Ha perdido usted. Venía á saber cómo sigue la tia. Deme usted los diez duros.

## Recuerdos mallorquines

Día 6 de Septiembre

1795

Es nombrado Ministro de Hacienda el Excelentísimo Sr. D. Miguel Cayetano Soler y Monserrat.

## Sociedades y Corporaciones

### Salinas de Ibiza

Acordado por la Junta general el reparto de un dividendo activo de 60 pesetas por acción como beneficio del ejercicio de 1895-96, queda abierto el pago del mismo en la oficina administración de esta sociedad, todos los días laborables, á contar desde mañana, á las horas de despacho.

Palma 31 Agosto de 1896.—Por las Salinas de Ibiza.

—El vocal de turno, Manuel Guasp. 10-5

×

## Cámara Oficial de Comercio de Palma de Mallorca

Se convoca á los Señores Socios de esta Cámara para la Asamblea general extraordinaria que se celebrará el día 9 de los corrientes á las doce de la mañana, en el salón del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio al objeto de nombrar dos Socios de suseno para formar parte de la Junta de Obras de este Puerto.

Palma 31 de Agosto de 1896.—El Vice-presidente, Mateo Bosch y Bosch.

## Ultimas noticias de la madrugada

## TELEGRAMAS

### Sesión del Senado

Madrid 5 á las 5'30 t.

Una vez empezada la sesión, el señor Labra niega que haya tenido amistad con el señor Alcorta aun que se hayan dirigido cartas particulares.

Afirma que firmó los volantes recomendando el periódico automista *La Paz*.

Añade que si falta al lema del prospecto retira su firma de los volantes, que jamás las hubiera firmado.

Protesta de la acusación de separatistas que se le ha dirigido y condena el movimiento de filipinas.

Concluye diciendo que se adhiere á la minoría por su actitud ante los sucesos actuales.

Le contesta el señor Castellanos suplicando al Gobierno que tome nota de las declaraciones patrióticas del señor Labra.

## Manifestaciones del señor Cánovas.

Madrid 5 á las 6 t.

El señor Cánovas ha tenido una larga conversación con algunos periodistas, diciéndoles entre otras cosas que además del batallón de infantería de marina que se está organizando para pasar á Filipinas se enviará otro más.

Ha añadido que ha preguntado al general Blanco el número de escuadrones de caballería que considera necesarios para enviárselos.

Existe un telegrama oficial que aún no se ha facilitado á la prensa, que da cuenta de una brillante acción librada por nuestras tropas en las inmediaciones de Nueva Ecija, provincia de Bulacan.

### Más sobre el Congreso

Madrid 4 á las 7 n.

Congreso.—Reanudada la sesión se ha dado lectura al dictamen emitido por la Comisión mixta acerca del proyecto de auxilios á la industria siderúrgica.

Dicho proyecto se aprobará el lunes y acto seguido se leerán los decretos de suspensión de las sesiones.

### Del ex ranjero

Madrid 5 á las 7'10 n.

Breslan.—Los soberanos han visitado á las tropas montados á caballo y las soberanas iban en carruaje.

Todos juntos recorrieron la línea enorme que formaban.

El numeroso gentío que había acudido á presenciar este acto tributo al Czar una ruidosa ovación.

Un buque de guerra de nacionalidad italiana franqueó los Dardanelos dirigiéndose á Constantinopla, donde continúan en poder de los armenios cuatro buques cargados de emigrantes.

### Balance del Bance de España

Madrid 5 á las 10'35 n.

Del balance practicado hoy en el Banco resulta que durante la semana que acaba de finir el oro ha aumentado en 160 mil pesetas, la plata ha disminuido en 2.694,246 pesetas y los billetes han sufrido un aumento de 5.817,900 pesetas.

### Telegrama oficial

Madrid 6 á las 2'10 m.

Un despacho oficial que acaba de recibirse, da cuenta de una importante acción librada por nuestras tropas contra los rebeldes, mataado al cabecilla que mandaba la partida.

La columna Cuenca batió y persiguió á varias partidas mandadas por el cabecilla Sanguily y otras, haciéndoles varios muertos.

Nosotros tuvimos herido al teniente movilizado señor Freire.

El batallón de Navarra rechazó el ataque dado por la partida de Quintin Banderas, que intentaba forzar el paso.

Le destruimos un puente provisional que había construido, siendo poco después rechazado.

A la huida intentó atacar el pueblo de Cayajabos pero también fué rechazado.

El Sr. Castellano ha aceptado la oferta que le hizo la Compañía Trasatlántica francesa agradeciendo empero el ofrecimiento.

El vapor *Cataluña* llegó ayer á Cuba después de haber tenido un feliz viaje.

A las tropas se les hizo un entusiasta recibimiento.

## Plaza de Toros de Palma

Grande y variada función para hoy domingo 6 de Septiembre de 1896.

De paso para Marsella despues de una brillante tournée por las Baleares, la compañía Franco-Española dará una despedida al público de Palma con una extraordinaria función presentando una gran variedad de trabajos desconocidos en esta capital.

Sorprendente lucha á la francesa, entre Mr. Luís y un esforzado mallorquín.

## Calés legítimos garantizados

Tostados diariamente á las 10 de la mañana.

J. MULET Y COLL--MIÑONAS 5 Y 7

Próxima semana-JUAN JOSE

DIRIGIDO POR DON JOAQUÍN DICENTA

# Últimas Noticias DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

## De la Capital:

Con motivo de la retirada de la minoría carlista de las Cámaras, los carlistas mallorquines más significados han enviado al Marqués de Cerralbo los siguientes telegramas:

Juntas Regional, Provincial, Locales y Círculos, aplauden con entusiasmo justísima y patriótica determinación minoría carlista Congreso.

Villalonga.—Quint.—Zaforteza.

X

Minoría carlista Ayuntamiento Palma felicita nuestros Diputados por noble levantado espíritu Patrio.

Zaforteza.—Gual.—Mulet.—Ayamans.—Roca.

Los redactores de *La Tradición* se han adherido también a la actitud de la minoría carlista telegrafando á *El Correo Español*.

La Alcaldía de Felanig pone en conocimiento de este Gobierno de provincia que por tener que ausentarse de aquella ciudad por asuntos interesantes se encargará de la Alcaldía el primer teniente de alcalde D. Pedro Masutí.

El señor Alcalde de Porreras participa á este Gobierno de provincia que siguen bien los atacados de viruela existentes en aquel pueblo.

El señor Jefe de la cárcel de Audiencia de este partido ha participado al señor Gobernador civil de esta provincia, que hoy ha sido puesto en libertad el penado José Cerdá Vives, después de haber cumplido la pena de cuatro meses de arresto mayor que le fué impuesta en causa sobre hurto.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Binisalem haber detenido á un individuo de oficio minero presunto autor de la sustracción de más de dos kilogramos de uvas de diferentes clases de la viña situada en el punto denominado *Can Chicatlá*, de aquel término municipal.

Dicho sujeto juntamente con la uva sustraída fué entregado al Juez competente.

Por este Gobierno de provincia se ha concedido permiso á D. José Cortés Cortés para que pueda dedicar dos carruajes al transporte de viajeros entre los pueblos de Lapuebla á Pollensa.

Por la Dirección general de Establecimientos Penales, se ha dispuesto que el preso existente en esta Cárcel de Audiencia José Planells Planells sentenciado á la pena de dos años, y cuatro meses de presidio por el delito de hurto pase á extinguir su condena en el penal de Valladolid.

Por el Juzgado de Instrucción del partido de Ibiza se cita y llama al vecino de la parroquia de San Vicente de aquella Isla, Vicente Mari de *Can Racó*, para que dentro del término de ocho días á contar de la publicación del anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia comparezca ante dicho juzgado á declarar en el sumario instruido sobre daños por explosión de un cartucho de dinamita en la casa de una vecina.

En la actualidad existen en el Hospital civil de esta ciudad once atacados de la enfermedad variolosa.

Anoche á poco más de las nueve ocurrió un amago de incendio en un café de la calle del Sindicato.

La causa fué el haberse inflamado un barral lleno de caña quemando las ropas á la dueña del café y produciéndole algunas quemaduras en los pies.

Inmediatamente acudieron á aquel sitio el comandante de la guardia municipal señor Moyá, el cabo señor Santandreu y algunos individuos, los cuales en unión de varios concurrentes lograron que el fuego no se propagase á

una habitación vecina, siendo dominado á los pocos momentos.

La dueña fué asistida por el médico municipal señor Oliver.

## Junta municipal

### Sesión de hoy

A las doce de la mañana de hoy se han reunido bajo la presidencia del señor Alcalde la Junta municipal, asistiendo regular número de señores asociados.

Después de leída el acta de la sesión anterior que ha sido aprobada, el señor Alcalde ha ordenado que se diera lectura al objeto de la convocatoria; que era el de discutir y aprobar los siguientes asuntos:

La creación de un presupuesto extraordinario para el pago del saldo de las obras de canalización de la calle de San Miguel.

Aprobar las condiciones de la subasta para la construcción de una alcantarilla en la Rambla y para las obras de mejora en la plaza de Abastos.

Conceder la prórroga de cuatro meses que pide el contratista de las obras del pabellón de oficinas de la Casa Consistorial para la terminación de las mismas.

Y acordar la aplicación del crédito consignado para gastos imprevistos con objeto de atender á las medidas contra la asqueja y la enfermedad variolosa.

Dichos acuerdos han sido aprobados uno tras otro por unanimidad y sin discusión de ninguna clase.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se ha levantado la sesión.

## TELEGRAMAS

### Causa sobreseída

Madrid 5 á las 9'15 m.

Habana.—La jurisdicción de Marina ha sobreseído la causa que se seguía contra los tripulantes de la goleta que trajo á esta isla á los hermanos de Maceo.

Espéranse sorpresas de gran sensación política.

Siguen haciéndose gran número de prisiones.

### Inexactitud.—Una carta

Madrid 5 á las 9'50 m.

San Sebastián.—Son inexactos los rumores que han circulado respecto á que exista agitación carlista alguna en esta provincia.

Afirmase que el secretario del pretendiente ha escrito hace poco notificando la más absoluta resistencia por parte de D. Carlos á todo intento que tienda á perturbar el orden en las actuales circunstancias.

### Vigésimo cuarto fallecimiento de Maceo

Madrid 5 á las 9'55 m.

Habana.—Un telegrama oficial confirma que el comandante militar de Candelaria ha participado al general Weyler que circula el rumor de haber fallecido Antonio Maceo, á consecuencia de las heridas que recibió en el combate que sostuvo con nuestras tropas cuando intentó sorprender un tren militar en Bacunagua.

## APLECH de Rondayes Mallorquines

—d' en Jordi des Recó—

Acaba de publicarse el tomo I y está en venta al precio de—2 pesetas—en la librería de

### AMENGUAL Y MUNTANER

El tomo II está ya en prensa. Será del tamaño y demás condiciones tipográficas del primero, y se publicará en cuadernos mensuales de 64 páginas á 30 céntimos el cuaderno. Saldrá, Dios mediante, el cuaderno primero á principios del próximo Junio.

## BIBLIOTECA DE LA ALMUDAINA El Espectro de Chatillón

POR

### M. ELÍAS BERTHET

Se vende encuadrado en tela con dorados al precio de

DOS PESETAS EJEMPLAR

en la librería de Amengual y Muntaner,  
CADENA, 2

## Mapa Ilustrado

de la

### ISLA DE CUBA

A petición de la mayoría de los señores suscriptores á la

«CRONICA DE LA GUERRA DE CUBA»

### El Mapa de Regalo

se entregará al cuaderno 130 en lugar de ser al 160 como estaba anunciado.

Los señores—Amengual y Muntaner—avisan á los suscriptores que han dejado de tomar los cuadernos últimos, pasen á recogerlos, pues de lo contrario no tendrán obción al regalo espresado.

## Tintas para marcar bultos

Se ha recibido un nuevo surtido de dichas tintas, de todos colores, en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

## CARTELES Y PROSPECTOS PARA CORRIDAS DE TOROS

Se venden litografiados á una ó más tintas, en la litografía de Amengual y Muntaner, Conquistador 30.

### ABANICOS-PROSPECTOS NOVEDAD

á precio sumamente económico.

Todas las enfermedades del

# ESTÓMAGO

—É INTESITINOS—

se curan siempre con el

# ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Filatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Convalecencias dilciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenle, 31; BARCELONA

## SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Para Puerto Rico, Habana y Veracruz, con escalas en Matanzas, Ponce y Canarias, saldrá directamente de este puerto el 26 de Septiembre el vapor

### Martín Saenz

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos, pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se ha ya convenido admitir.

Representantes de la Compañía, MARTINEZ Y PLANAS,  
San Juan 20, Palma

## MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

Desde que dimos á conocer nuestra magnesia, ha veinte años, su uso se ha generalizado extraordinariamente.—Es la medicina casera más en boga.—Nuestra magnesia va envasada en botes de vidrio color topacio y se vende á una peseta el bote.

FARMACIAS  
Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

FARMACIAS  
Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

FARMACIAS  
Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

FARMACIAS  
Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

Imprenta de Amengual y Muntaner

## Venta

Se vende la casa número 6, de la calle de Palacio de esta ciudad. Morey 24, informarán.

## Se alquila

Una cochera con capacidad para seis caballos y agua en abundancia. Informarán cerca de la pradera del muelle. Informes, Estanco 19.

## Se compran

y venden fincas. Informes, Constitución número 37.

## Dos mil duros

Se ac'ocarán sobre hipoteca en buenas condiciones. Informes, Centro de Anuncios, Constitución, 37.

## José Baró

Constuye figuras para Belenes.  
Precios económicos  
Vila--Vila--130-1.º 2.º--Barcelona

Puede-se preparar si mesmo e com grande economia, A AGUA MINERAL análoga ás aguas naturales com os

## COMPRESOS DE VICHY

GASOSOS  
Preparados com os Saes extractos das Cebres AGUAS DE VICHY «Fontes do Estado Francez»  
Georges FERRIER & Co., Avenue Victoria, PARIS  
C.º ARMANDO LARUE & Co., PARIS—CHATELAIN & Co., PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidade des farmaceuticas, nacionales y extranjerros.

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

# ESTOMAGO ARTIFICIAL

(ó polvos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifiican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma:—J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.